



## Cronología del mes de julio

*Por Celina de La Concepción*

### 01.

**Paraguay:** la Corte Suprema paraguaya ha permitido que el expresidente Nicanor Duarte y el presidente saliente Horacio Cartes sean candidatos a senadores, pese a que la Constitución les impide a los exmandatarios asumir como senadores activos (les otorga el cargo de senadores vitalicios). Antes de dejar su cargo de titular del Senado, el también expresidente Fernando Lugo ha decidido no tomarles juramento, por lo que ha sido denunciado penalmente por Cartes y Duarte.

### 02.

**América Latina y Caribe:** numerosas capitales latinoamericanas y caribeñas se han vestido para reivindicar los derechos humanos de las personas gays, lesbianas, bisexuales, trans e intersexuales (LGBTI), en marchas del Orgullo, que contaron con la participación de miles de personas. En Ecuador, los colectivos LGTBI celebraron una protesta que, además de celebrar la diversidad sexual y de género y de exigir cambios de cara al futuro, ha servido para conmemorar los 20 años de la despenalización de la homosexualidad en el país andino.

### 03.

**México:** López Obrador se ha reunido con Peña Nieto para iniciar la transición. Al término de la reunión el candidato electo ha ofrecido un mensaje en el que resaltó que en este proceso electoral el mandatario fue muy respetuoso al no intervenir. En dicho encuentro han abordado varios temas, el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), el nuevo aeropuerto internacional de la Ciudad de México y la reforma energética. También tocaron el presupuesto de 2019 y la seguridad.

**Ecuador:** el activista político Fernando Balda ha solicitado, en una audiencia de sustitución de medidas la ya emitida contra el expresidente Rafael Correa que le



obliga a presentarse cada 15 días ante la Corte Nacional de Justicia en Ecuador. En su lugar Balda pide que se le aplique a la figura de prisión preventiva por no haber acatado la disposición de un juez competente. Correa es procesado e investigado por supuestamente estar involucrado en el secuestro de Fernando Balda ocurrido en Colombia en agosto del 2012.

**Argentina:** el Senado ha comenzado a discutir el proyecto de interrupción voluntaria del embarazo en medio de un clima de tensión en el que conviven los sectores que impulsan la legalización del aborto, los que la rechazan de plano y aquellos que quieren introducirle modificaciones a la iniciativa.

#### 04.

**Paraguay:** Mario Abdo Benítez, después de su gira internacional por Argentina, Brasil y Rusia, ha arribado a Uruguay. Ha sido su primera visita al país sudamericano como presidente electo del Paraguay, en compañía de su vicepresidente, Hugo Velázquez, y el futuro ministro de Relaciones Exteriores, Luis Castiglioni. Se ha reunido con el presidente de Uruguay, Tabaré Vázquez, para cumplir con el programa de su segunda gira internacional.

**Centroamérica:** los gobiernos de la región centroamericana han acordado, durante la cumbre de presidentes del SICA, crear una política migratoria conjunta para hacerle frente a las políticas anti-inmigrantes de Donald Trump. La canciller de Guatemala, Sandra Jovel ha explicado que durante la sesión fueron aprobados los lineamientos de la política migratoria regional. Los países más afectados por las recientes medidas migratorias del presidente Donald Trump, son el Triángulo Norte de Centroamérica, que incluye a Guatemala, El Salvador y Honduras.

**Guatemala:** Guatemala presenta su candidatura para incorporarse al Centro de Desarrollo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), un tiempo después de que el presidente Jimmy Morales hiciera pública la intención de solicitar la adhesión. La candidatura del país forma parte de las acciones que impulsa Morales para promover políticas públicas que abran nuevas oportunidades en educación, gobierno abierto y transparencia fiscal.



## 05.

**Caricom:** el futuro del Mercado Único y de Economía (CSME, por su siglas en inglés) y una mayor integración son los principales temas en la agenda de la 39ª Reunión Ordinaria de la Conferencia de Jefes de Gobierno de la Comunidad del Caribe (Caricom) que se realiza en Jamaica. Montego Bay, la segunda ciudad más grande y principal centro turístico, acoge a los quince jefes de Gobierno de los países del Caricom.

**El Salvador:** autoridades, empleados y estudiantes de la Universidad de El Salvador (UES) marchan a la Asamblea Legislativa para protestar contra el anteproyecto de la Ley Integral del Agua presentado por ARENA y sus partidos aliados que no es otra cosa que la privatización del agua, según la comunidad universitaria. “La lucha por el derecho al agua debe convertirse en una conquista del pueblo salvadoreño no dejaremos que la derecha política nos arrebatte el vital líquido. El agua es un Derecho Humano no una mercancía de la empresa privada. Sí a la Ley General de Agua y No a la Ley Integral del Agua”, destaca el sitio oficial de la UES.

## 06.

**Colombia:** el jefe negociador de paz del Ejército de Liberación Nacional (ELN), Pablo Beltrán, ha asegurado que esa guerrilla se mantendrá en la mesa de negociaciones de La Habana con el Gobierno del presidente electo, Iván Duque. “Puede haber discusiones fuertes y posiciones muy distantes pero la instrucción es mantenernos en la mesa de diálogo”, ha afirmado Beltrán en una entrevista. El alto comisionado para la Paz, Rodrigo Rivera, ha asegurado que hay abierta una posibilidad para que el presidente, Juan Manuel Santos, se reúna con su sucesor, Iván Duque, para revisar el estado de las negociaciones de paz con la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (Eln).

**Ecuador:** el Gobierno ecuatoriano, ha arrancado con una nueva política exterior de la mano de Lenin Moreno, poniendo en el congelador dos de los proyectos emblemáticos de integración que cuentan con la impronta del socialismo del siglo XXI y ha anunciado una medida: pedirá la devolución del edificio de la Unasur, ubicado en la Mitad del Mundo. El mandatario ha reconocido que la Unasur, por falta de consensos para elegir a su secretario, está abandonada y se ha convertido en un



“nuevo elefante blanco” al que habría que darle otro uso. Y, si el organismo logra subsistir, entregarle un nuevo espacio para su funcionamiento.

#### 07.

**Caricom:** el presidente de la Comunidad del Caribe (Caricom) y primer ministro de Jamaica, Andrew Holness, ha pedido una reflexión que permita avanzar en una mayor integración entre los quince países miembros, durante su discurso en la 39 reunión de la Conferencia de Jefes de Gobierno del grupo regional.

**Colombia:** la Misión de Verificación de las Naciones Unidas en Colombia apoya los esfuerzos de las comunidades del país para llegar a un “acuerdo nacional” para “revertir el patrón de violencia” en las regiones con ayuda del Estado, los ciudadanos y las organizaciones sociales. Así lo ha informado el organismo en un comunicado, en el que ha asegurado que se reunió con representantes del movimiento ‘Congreso de los Pueblos’ de los departamentos afectados por la violencia, que se ha recrudecido con el homicidio de al menos siete líderes sociales en diferentes regiones del país.

#### 08.

**Panamá:** el exmandatario Ricardo Martinelli ha escuchado formalmente la acusación en su contra, proferida por el fiscal de la causa, Harry Díaz. La fiscalía ha detallado cuatro cargos, en calidad de autor, que presuntamente ha cometido Martinelli: inviolabilidad del secreto y derecho a la intimidad (intercepción de telecomunicaciones sin autorización judicial, pena de cuatro años de prisión), contemplados en el artículo 167 del Código Penal; seguimiento, persecución y vigilancia sin autorización judicial contenidos en el artículo 168 (pena de cuatro años de prisión); contra la administración pública en diferentes formas de peculado (por sustracción o malversación, pena de diez años de prisión, y peculado de uso, que tiene un agravante de tres años).

#### 10.

**Colombia:** un gran pacto nacional por la vida de los líderes sociales, convocado por el presidente Juan Manuel Santos y suscrito, entre otros, por el presidente electo, Iván Duque, el Congreso, los partidos políticos -incluyendo la Farc-, las altas cortes y los entes de control, ha sido proclamado durante la sanción del Estatuto de la Oposición.



“El acuerdo rechaza y condena los homicidios, atentados y amenazas contra líderes sociales y defensores de Derechos Humanos, y subraya que el derecho a la vida y el respeto a la diferencia son pilares fundamentales de un Estado democrático”, ha indicado la Casa de Nariño en el comunicado al respecto.

11.

**Uruguay:** por unanimidad la Cámara de Representantes aprobó el Tratado de Libre Comercio con Chile. Finalmente el acuerdo entre Uruguay y Chile, por el TLC ha logrado la media sanción. El acuerdo, el cual “es beneficioso para nuestro país”, según ha expresado la senadora Mónica Xavier se complementa con instrumentos que años atrás han sido aprobados como “acuerdo de promoción y protección de inversiones, acuerdo moderno que establece reservas por listas negativas, acuerdo de compras públicas, acuerdo para sacar la doble imposición tributaria”.

**Nicaragua:** la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (Acnudh) han solicitado al Gobierno de Nicaragua las listas de muertos y heridos en los operativos dirigidos por la Policía Nacional. “El Estado de Nicaragua debe ofrecer el listado de todas las personas fallecidas y heridas en estos operativos y realizar de forma inmediata, expedita y debida una investigación de los responsables por estos hechos”, expresa la nota conjunta.

12.

**Guatemala:** ha sido inaugurado en el Palacio Legislativo del municipio de Antigua Guatemala, en Sacatepéquez, el VI Encuentro de Planificación del Frente Parlamentario Contra el Hambre de América Latina y el Caribe, en el cual participan congresistas de 24 países de la región.

13.

**Bolivia y Paraguay:** el presidente Evo Morales y su par electo de Paraguay, Mario Abdo Benítez, han sostenido una reunión en Palacio de Gobierno. Ambos mandatarios han acordado profundizar el trabajo para la integración de las naciones. “Tenemos una historia común, un destino que construir juntos, un enorme potencial de economía que se puede integrar y hoy es el inicio de esta nueva etapa para nosotros,



en la que queremos profundizar nuestros lazos de amistad”, ha destacado el mandatario electo de Paraguay.

**Colombia:** inicia en la sede de la Justicia Especial para la Paz (JEP) en Bogotá a la primera audiencia realizada por la Sala de Reconocimiento de Verdad y Responsabilidad en la que 31 exguerrilleros de la FARC, entre ellos miembros del antiguo secretariado y el estado mayor de la FARC comienzan a rendir cuentas por los delitos de secuestro y desaparición cometidos durante el conflicto.

15.

**Nicaragua:** los embajadores de la Unión Europea en Nicaragua y la gran mayoría de los países de la región han expresado “gran preocupación” por los ataques a estudiantes y periodistas en la UNAN-Managua y han llamado al gobierno de Daniel Ortega a “acompañar las palabras de paz y reconciliación con hechos concretos”.

16.

**Haití:** tras una tensa semana que ha concluido con la sorpresiva renuncia del primer ministro haitiano Jack Guy Lafontant y su gabinete, el presidente Jovenel Moïse realiza intensas consultas para nombrar lo antes posible a un nuevo jefe de gobierno. Lafontant ha presentado su renuncia tras ser criticado por diversos sectores y luego de los violentos disturbios en contra del intento fallido del gobierno de aumentar el precio del combustible entre 38% y 51%.

17.

**Celac-UE:** la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) ha participado de la II Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores con la Unión Europea (UE), en la que intervienen más de 60 cancilleres de ambas organizaciones, para discutir temas de cooperación multilateral para el desarrollo mundial sostenible, políticas para fomentar el comercio, la productividad y las inversiones para enfrentar los desafíos globales.

**Perú:** un escándalo de corrupción envuelve a la Justicia peruana tras la revelación de audios de miembros del Consejo Nacional de la Magistratura y el Poder Judicial en conversaciones con congresistas para favorecer la elección de fiscales o apoyos a



bloques partidarios. El hecho ya ha provocado la renuncia del ministro de Justicia Salvador Heresi y la suspensión del juez supremo César Hinostroza.

**19.**

**Mercosur y UE:** la Unión Europea (UE) y el Mercosur tratan de dar un impulso político a la negociación de un acuerdo de asociación que persiguen desde hace décadas, con una intensa reunión a nivel ministerial en Bruselas para tratar de acercar unas posiciones al TLC que aún siguen muy distanciadas y trabadas.

**21.**

**Colombia:** en su último discurso ante el Congreso de la República, el saliente presidente Juan Manuel Santos les ha dado la bienvenida a los 10 senadores y representantes de la Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común. “Señores congresistas del partido FARC: ahora que han dejado las armas, que han aceptado aportar a la verdad y acogerse a la justicia transicional, ahora que han jurado respetar nuestra Constitución y las normas y principios de nuestra República... ¡bienvenidos a este templo de la democracia!”, ha señalado el mandatario ante un recinto totalmente colmado.

**Nicaragua:** el presidente de Nicaragua, Daniel Ortega ha expresado que él nunca ha aceptado adelantar elecciones en Nicaragua porque considera que crearía inestabilidad en lugar de ayuda a salir de la crisis. “Adelantar las elecciones crearía inestabilidad, inseguridad y empeoraría las cosas”, “Será en 2021 cuando la población elegirá al próximo gobierno”, ha indicado Ortega.

**22.**

**Honduras:** una jueza hondureña ha ordenado la captura internacional contra 38 hondureños, entre ellos diputados, funcionarios y particulares, acusados de desviar más de 11,7 millones de dólares para financiar campañas políticas en las elecciones de 2013, ha informado una fuente judicial. Las órdenes de aprehensión han sido emitidas por la magistrada Lidia Álvarez, ante quien los acusados deben comparecer en una audiencia de declaración de imputados.



23.

**Argentina:** el presidente Mauricio Macri ha asegurado que “es importante” que las Fuerzas Armadas “puedan colaborar con la seguridad interior, principalmente brindando apoyo logístico en la zona de frontera así como también interviniendo en eventos de carácter estratégico”. Lo ha hecho al anunciar en el área militar de Campo de Mayo la puesta en marcha de un plan de reforma del sistema de Defensa. El mandatario ha afirmado que “es necesario avanzar en un debate genuino y sincero sobre la reforma del sistema de defensa de nuestro país, un debate que nos permita reflexionar sobre el presente y el futuro de las fuerzas armadas”.

24.

**América Latina y Caribe:** la Reunión Regional de la Internacional de Educación que se ha realizado en Cochabamba en el marco de la II Reunión Regional de Ministros de Educación y Expertos de América Latina y El Caribe ha pedido que no se impongan políticas privatizadoras en la educación de los países de la región. “Vamos a pedir un proceso contra la privatización de la educación pública”, ha expresado Fátima Da Silva, presidenta del cónclave, al cierre de la reunión previa a la cita ministerial de representantes de organizaciones de maestros y funcionarios del área educativa de 10 países.

25.

**Mercosur:** el primer paso para un eventual e inédito acuerdo comercial en el mundo entre dos bloques económicos fue acordado ayer entre los gobiernos de los países que conforman el Mercado Común del Sur (Mercosur) -Uruguay, Paraguay, Argentina y Brasil- y las naciones que integran la Alianza del Pacífico (México, Chile, Colombia y Perú), al firmar una declaratoria conjunta y el Plan de Acción de Puerto Vallarta. Con ello se ha refrendado su compromiso con la integración regional y el libre comercio que favorezca la inclusión social, objetivos que pretenden alcanzar mediante acciones concretas, que además de facilitar el comercio de bienes y servicios también impulsen la internacionalización de pequeñas y medianas empresas, fomenten la economía del conocimiento y generen beneficios a sus respectivos habitantes en materia de género, movilidad académica y de personas, turismo y cultura.



26.

**Honduras:** representantes de 35 organizaciones aglutinadas en la Coalición Nacional de Redes y Organizaciones Ambientales, CONROA, han realizado una marcha de protesta y posterior plantón en Tegucigalpa, en desacuerdo con la explotación de la minería metálica que impulsa el Gobierno del presidente Juan Orlando Hernández.

**Perú:** el presidente del Poder Judicial, Víctor Prado Saldarriaga, ha asegurado que planteará un proyecto dentro de la reforma judicial para que las autoridades de la Corte Suprema como de las cortes superiores sean elegidas por todos los jueces a nivel nacional. En declaraciones el titular de la Corte Suprema ha explicado que la medida forma parte del compromiso que tiene su gestión para revertir la situación actual del Poder Judicial.

27.

**Argentina y Brasil:** Mauricio Macri se ha reunido con Michel Temer para tratar la relación con Brasil y evaluar la negociación entre el Mercosur y la Unión Europea para firmar un acuerdo histórico que puede multiplicar la dimensión económica de los dos bloques geopolíticos.

29.

**Colombia:** el jefe negociador de la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN), Pablo Beltrán, ha agradecido a la Iglesia colombiana su apoyo en el proceso de paz con el Gobierno de Colombia en funciones y ha reiterado su voluntad de diálogo con el presidente electo, Iván Duque. El líder guerrillero ha reconocido el respaldo de los obispos colombianos al hacer balance en un “momento de cierre”: la conclusión del sexto ciclo de diálogo con la administración del presidente saliente Juan Manuel Santos, después de 17 meses de iniciado el proceso de paz. “Le informamos que en el cierre de este sexto ciclo seguimos trabajando por el logro de un acuerdo para pactar un nuevo cese el fuego bilateral, temporal y de carácter nacional”, ha asegurado el jefe negociador del ELN.

30.

**Bolivia:** una investigación de la carrera de Historia de la Universidad Mayor de San Andrés (UMSA) ha establecido los nombres y apellidos de al menos 627 personas que



murieron en 18 años de dictadura. Este resultado está incluido en un trabajo académico que no está totalmente concluido y ha sido presentado cuando se recordaron 38 años de la muerte del líder socialista Marcelo Quiroga Santa Cruz. La iniciativa responde al proyecto Paseo de la memoria viva, que impulsa la Alcaldía de La Paz y la UMSA.

31.

**El Salvador:** la derechista Gran Alianza por la Unidad Nacional (GANU) ha elegido en elecciones internas al exalcalde de la capital de El Salvador Nayib Bukele (2015-2018) como candidato presidencial para los comicios de 2019. La formación, que cuenta con 10 diputados en el Congreso, ha indicado que Bukele obtuvo el 91 por ciento de los votos en las elecciones, en las que ha participado como único aspirante tras la sorpresiva renuncia del exalcalde de la ciudad de San Miguel Willfredo Salgado.

**Fuentes consultadas:**

<http://www.nodal.am/>

<https://www.larepublica.net>

[http://elpais.com/elpais/portada\\_america.html](http://elpais.com/elpais/portada_america.html)

<https://www.lanacion.com.ar>